

TITULO

Experiencias de Cooperación Sur - Sur: modelos de regionalismo y procesos de integración en América Latina y Caribe. Los casos de CELAC, UNASUR, Mercosur y Alianza del Pacífico.

ABSTRACT

El objetivo de la ponencia es presentar y debatir las diferentes experiencias de Cooperación Sur - Sur (CSS) que se registran en América Latina y el Caribe en el marco de los modelos de regionalismos denominados posliberal (CELAC, UNASUR y con matices MERCOSUR) y abierto (este último en una versión "aggiornata" que representa la Alianza del Pacífico) y que se materializan en procesos de integración regional con diferentes ámbitos de alcance y propuestas en lo referente a las dinámicas de CSS. Las experiencias y casos seleccionados comparten la premisa básica según la cual, en diferentes grados, ritmos e intensidades, “la relación entre integración regional y CSS es una vía de doble sentido en la que ambas encuentran posibilidades de crecimiento y fortalecimiento recíprocos”, constituyendo por ello la CSS “una herramienta de gobernanza regional” (Ayllón, Ojeda y Surasky, 2014: 169).

La ponencia asume que la CSS permite consolidar relaciones entre socios de la región tomando en cuenta sus complementariedades en materia de capacidades de cooperación y necesidades de desarrollo. Por ello existiría una relación de mutuo refuerzo entre la integración y la CSS, siendo esta última una manera de materializar la integración en experiencias concretas de encuentro e intercambio (SEGIB, 2012).

Se señalarán los desafíos a los que debe enfrentarse la CSS al interior de los procesos de integración regional que tienen lugar en América Latina y Caribe, incluso con la expectativa de construcción de una gobernanza institucional que estructure a la CSS en la región. Se analizarán los factores que explicarían la ausencia de mecanismos organizadores y de gobierno de esa cooperación partiendo de la base de que la CSS está lejos de haber alcanzado su lugar ideal en los procesos de integración analizados. Y lo que es más complicado, en una arquitectura regional bastante saturada de foros y cumbres que no siempre traducen la voluntad política manifestada en las declaraciones finales en avances concretos.